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ACTA SESIÓN ORDINARIA N° 01/2023 

Lugar: Hotel Ancud, 26 de Abril de 2023 

El día martes 26 de abril de 2023 siendo las 15:25 horas, se inició la primera sesión ordinaria del 

Comité de Manejo de las pesquerías bentónicas de la Bahía de Ancud, Región de Los Lagos. La 

convocatoria se realizó mediante correo electrónico enviado por señora Martina Delgado con 

fecha 18 de Abril de 2023 que incluye carta 001 del Director Zonal indicando tabla de puntos a 

tratar. 

1. Asistencia y Quorum de la Sesión Ordinaria: Asisten 6 titulares de un pleno de 10 (quorum 

de 60%). Se dispone de quorum para reunión formal. 

 

Institución/cargo Titular  Suplente  

Subsecretaría de Pesca y 

Acuicultura DZP LOS 

LAGOS 

Daniel Segura Vergara X Gabriel Jerez Aranda  X 

Servicio Nacional de 

Pesca y Acuicultura 
Cesar Sepúlveda Panicello X Sofía Milad Calisto  

Armada de Chile 
Claudio Vidal Cabezas 

Gobernador Marítimo 
 

Cristian Díaz Triviño Capitán 

de Puerto   
X 

Representante Pesca 

Artesanal 

QUETALMAHUE-CALLE-

NAR 

Gabriel Alvarez Alveal  X Juan González Reyes  

Representante Pesca 

Artesanal ANCUD-

PUDETO-FÁTIMA 

Fernando Astorga Astorga X Jorge muñoz Caileo  

Representante Pesca 

Artesanal ANCUD-

PUDETO-FÁTIMA 

Richard Ojeda Santana  Cecilia Calisto Santana  
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Representante Pesca 

Artesanal ANCUD-

PUDETO-FÁTIMA 

Ruben Garcia Balle X Humberto Paredes Gallardo X 

Representante Pesca 

Artesanal FARO CORONA-

CHAUMAN-GUABUN-

GUAPILACUY 

Pedro Pino Rubilar  Pedro Pino González  

Representante Pesca 

Artesanal CAULIN-

PUGUEÑUM 

Julio Cardenas Bustamante  Victor Ule Nancuheo  

Representante Pesca 

Artesanal YUSTE-PTA 

ARENAS-EL DIQUE 

Jose Barria Núñez  Marco Vergara Miranda  

 

 

Invitados: 

Nombre Institución/sector 

Manira Matamala INPESCA 

Roberto San Martin INPESCA 

Raúl Riquelme Municipalidad de Ancud 

Pedro Ojeda Municipalidad de Ancud 

Ricardo Riquelme Consultora CEPAS 

Constanza De Zarate Consultora CEPAS 

Juan Gutierrez  Consultora CEPAS 
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2. Tabla de la sesión 

✓ Presentación y bienvenida a la sesión 
✓ Revisión de acuerdos y/o compromisos de Actas anteriores 
✓ Información respecto a la renovación del comité de manejo 
✓ Información respecto a la apertura del RPA de macha 
✓ Presentación del proyecto FIPA 2022-18 “Diseño y aplicación piloto del programa de 

capacitación para la formulación de planes de manejo en aspectos biológicos, 
administrativos y de transferencias de conocimiento para comités de manejo de recursos 
bentónicos” 

✓ Varios. 
 

3. Desarrollo de la reunión.  

Hora de inicio : 15:30 

 

3.1. Presentación y bienvenida a la sesión. 

Se inicia la reunión con palabras de bienvenida por parte del Sr. Daniel Segura, en calidad 

de presidente del CMBA. El Sr. Gabriel Jerez informa sobre que existe quorum para realizar 

la reunión.  

3.2. Revisión de acuerdos y/o compromisos de Actas anteriores. 

Don Gabriel Jerez presenta tabla de acuerdos de la sesión ordinaria anterior, que incluye 

fundamentalmente dos consultas realizadas con anterioridad a nivel central de Subpesca 

por parte del Comité de Manejo a través de su presidente. Estas materias dicen relación 

con: 

Desafectación de condición de Área Apta Para la Acuicultura el espacio denominado 

Golfete de Quetalmahue. En esta situación se reitera formalmente que se ha vuelto a 

consultar a Subsecretaría para las FFAA mediante oficio respecto del avance del proceso 

de aprobación de modificaciones varias que en conjunto e incluyendo la petición del 

Golfete de Quetalmahue, se mantienen en revisión. Se solicita por parte de los asistentes 

titulares disponer de copia de dicho documento, con el objeto de respaldar gestiones de 

consulta paralelas. 

 

Solicitud de análisis de posibilidad de protección del espacio del Plan de Manejo a través 

de una destinación marítima. se informa a los asistentes que aún se está redactando y 

analizando la respuesta técnica y jurídica que se enviará al seno del comité. Sin embargo, 

don Gabriel Jerez adelanta que a lo menos técnicamente, subsecretaría esta imposibilitada 
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de gestionar esa opción particular ya que no se encuentra descrita como opción en la Ley 

ni en el Reglamento. Por lo que anticipa que la respuesta será negativa. El director zonal , 

a propósito de esta inquietud, indica que los funcionarios y las instituciones públicas, solo 

tienen potestad para tramitar actos que estén explícitamente indicados en la ley y 

atribuciones propias, se insiste en que por muy lógica o efectiva que una medida como 

esta pudiese entenderse, si la ley no lo establece, no se puede implementar. Lo resume en 

un aforismo que señala “un ciudadano particular puede hacer todo lo que la ley no le 

prohíba, mientras que un funcionario público puede hacer solo lo que la ley expresamente 

le indica”. 

se concluye que se pueda hacer ver en las instancias de procesos de nuevas leyes, por 

ejemplo, la actual elaboración de nueva ley de pesca o en las últimas instancias de la ley 

bentónica actualmente en trámite.  

 

Se solicita por parte de los integrantes del comité, la posibilidad de contar con la presencia 

del Subsecretario de Pesca y Acuicultura en reunión especial para tratar y exponer esta y 

otras inquietudes.  

 

3.3. Información respecto a la renovación del comité de manejo. 

 

El señor Gabriel Jerez, explica que se está iniciando el proceso que permita disponer de la 

resolución correspondiente que llama a realizar proceso de renovación de cargos de 

titulares y suplentes de representantes de pescadores. 

Para tener una visión de lo que hoy se dispone al respecto, el Director Zonal describe la 

situación de los integrantes afectados por cumplimiento de plazo, de renuncia y expulsión, 

que deben entonces ser llamados a elección: 

 

Vencen su periodo en el mes de Julio: don Fernando Astorga, Jorge Muñoz Caileo, Gabriel 

Alvarez y Juan Gabriel Gonzalez 

 

Perdida de condición por inasistencias repetidas: don Pedro Pino Rubilar, Pedro Pino 

González, Julio Cárdenas, Víctor Ule, José Barría y Marcos Vergara. 

 

Se señala por parte del Director Zonal, que lo más probable es que la selección de 

representantes titulares y suplentes este condicionada para asegurar paridad de género, 

mediante un mecanismo que deberá traer descrita la resolución que llama a el proceso de 

elección de representantes que se espera esté en pleno proceso a fines del mes de junio. 
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El equipo asesor de apoyo CEPAS EIRL, propone disponer como tarea de difusión del 

Comité de manejo, establecer un calendario que permita reuniones en sectores rurales de 

difusión tanto del comité y sus tareas realizadas como del proceso de elección y su 

capacitación. 

 

3.4. Información respecto a la apertura del RPA de macha. 

 

Don Gabriel Jerez, expone sobre las implicancias, plazos y requisitos, como también cupos 

de género que implica el favorable proceso de inscripción de nuevos autorizados en la 

pesquería de Macha, que involucra otros recursos asociados, principalmente bivalvos 

blancos. 

Se expone tanto los requisitos como el proceso simplificado de web para agregar dicha 

autorización. Se adjunta diapositivas de exposición. 

 

Los integrantes consideran una grata iniciativa y agradecen y felicitan la decisión, que 

permite incorporar y reconocer a pescadores y recolectores que realizan hasta ahora esa 

faena en calidad de ilegal sin poder acreditar su extracción. 

 

Se propone, adelantar el punto VARIOS, para luego de un intermedio, desarrollar la 

exposición de los profesionales a cargo de la ejecución del proyecto FIPA 2022-18. 

 

3.5. Varios. 

Don Fernando Astorga, solicita que se pueda oficiar o solicitar a las autoridades de 

fiscalización con Capitanía de Puerto y SERNAPESCA, que se consiga que las organizaciones 

titulares de AMERB (Chauman y Faro Corona) así como concesiones de acuicultura, 

mantengan claramente delimitados sus límites y así evitar generar conflicto por usos de 

bancos naturales libres aledaños por pescadores de la Bahía de Ancud. 

Se acuerda que desde el comité y a sugerencia del propio Capitán de Puerto, oficien esa 

petición al Gobernador Marítimo para efectos de priorizar esa actividad dentro de su 

programación futura. 

 

3.6. Presentación del proyecto FIPA 2022-18 “Diseño y aplicación piloto del programa de 

capacitación para la formulación de planes de manejo en aspectos biológicos, 

administrativos y de transferencias de conocimiento para comités de manejo de recursos 

bentónicos”. 
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El Sr. Roberto San Martin y la Sra. Manira Matamala, dan a conocer en una exposición los 

alcances del programa de capacitación en implementación en el proyecto FIPA 2022-18, 

para los miembros de comité. Este programa tendría clases telemáticas y presenciales y 

considera aspectos biológicos, dinámica de poblaciones, normativos y de herramientas 

para la toma de decisiones en el manejo de las especies de interés del comité de manejo. 

Luego de esto, los expositores solicitan a los asistentes llenar una ficha con información 

relevante para la coordinación de las actividades de capacitación. Se distribuye y accede a 

través de vinculo: 

https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLScMvexxEwRKAMphGr4zG5E-

3WtoPQsODckCE5ofDf1ZCdNzFg/viewform 

 

se adjunta copia en anexos. 

 

4. Acuerdos y/o compromisos 

1. Se insistirá en el ORD SUBPESCA N°222 enviada a SS.FF.AA. con relación a la desafectación 

de las AAA. Se acuerda distribuir copia del Ord 222 a miembros del comité. 

2. El presidente del Comité de Manejo hará difusión en la Mesa Comunal de Mujeres de la 

Pesca Artesanal de Ancud, sobre el proceso de renovación de integrantes del CMBA. 

3. Se enviará acta de esta reunión y oficio al Capitán de Puerto de Ancud, para que este 

verifique la demarcación de las áreas de manejo, existentes dentro del área sujeta al Plan 

de Manejo de Bahía Ancud. 

4. Se realizará una reunión-taller del CMBA con invitados, para realizar difusión sobre el 

texto de la nueva Ley de Pesca y Ley Bentónica en trámite. 

 Siendo las 18:45 se cierra la sesión ordinaria.  

 

 

 

 

https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLScMvexxEwRKAMphGr4zG5E-3WtoPQsODckCE5ofDf1ZCdNzFg/viewform
https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLScMvexxEwRKAMphGr4zG5E-3WtoPQsODckCE5ofDf1ZCdNzFg/viewform
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Daniel Segura Vergara 
Presidente Comité Manejo de Recursos Bentónicos de Bahía Ancud 
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5. Asistentes 

Lista de asistentes. 
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Presentación SUBPESCA 

 

 

 

 

Tema Contexto general Acciones Estado

Solicitud de Desafectación de las A.A.A. en 

el Golfete de Quetalmahue, comuna 

Ancud.

A raÍz de conflictos por espacios en el Golfete de Quetalmahue por 

la entrega de concesiones de acuicultura en sectores que los 

pescadores consideran banco natural, se propone iniciar el 

proceso de Desafectación de las A.A.A. en el Golfete de 

Quetalmahue, comuna Ancud.

Solicitado mediante ORD. G.R. N° 

2950/2015; ORD DZP N° 72/2017. Se 

ha consultado al Subsecretario 

mediante oficio y a DAC 

permanentemente sobre el avance de 

este proceso.

Mediante Ord. Subpesca N° 222 de 

10/02/2023 se solicita  a SS.FF.AA. La 

desafectación de las A.A.A.

Solicitud del Comité de Manejo Bahía 

Ancud de gestionar la destinación 

marítima del área geográfica de aplicación 

del plan de manejo.

Por conflictos por espacio en el área de aplicación del PM Bahía 

Ancud, originado por otras afectaciones como concesiones de 

acuicultura y ECMPO, que provocan la disminución de los espacios 

libres para la actividad extractiva bentónica, los representantes del 

CM han solicitado reiteradamente que se gestione una afectación 

para el área de aplicación del plan de manejo, con el objetivo que 

se proteja el área geográfica del PM frente a otras afectaciones.

Solicitado Mediante Memorándum 

DZP N° 87 de Junio 2022 con Informe 

Técnico adjunto. Reiterada la solicitud 

mediante Memorándum DZ N° 139 de 

sept. 2022.

PENDIENTE RESPUESTA DE SUBPESCA 

Programa de repoblamiento Ba Ancud

Por requerimiento del Comité de manejo se ha trabajado en una 

propuesta de repoblamiento en el área de aplicación del Plan de 

Manejo Bahía Ancud. 

El proyecto fue aprobado por el CORE 

de la región de Los Lagos en octubre 

de 2022. El Gore firma convenio con la 

UST y la primera remesa  fue en enero 

de 2023.

En ejecución
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Presentaciones INPESCA 
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Fotografías  
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Encuesta Consulta fipa 2022-18 
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